

Fecha: 26-07-2025 Medio: El Mercurio

El Mercurio - Sábado Supl.: Noticia general

Título: Crecer en un campamento

Pág.: 6 Cm2: 510,3

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543

No Definida











## **REVELADOR ESTUDIO** Crecer en un campa

Jóvenes que crecen en un entorno vulnerable, peligroso y a veces sin educación, pero que aumentan en número: aproximadamente 150 mil niños, con una estimación de 2,4 menores de edad por hogar —57% de ellos, chilenos—, en los 1.432 campamentos que hay en el país. Esto contrasta con la tasa de natalidad total que, según datos del INE, es de 1,16 hijos por mujer, una de las más bajas del planeta. Una realidad invisibilizada, a la que datos recogidos por Fundación Recrea pone de relieve. POR JOSEMARÍA RUY-PÉREZ

Fue en noviembre de 2023 cuando la gente del cam-pamento Los Pirquenes, ubicado en el cerro Obligado de Coronel, Región del Biobio, vio cómo ardía el fuego en una casa de unos vene-zolanos recieli llegados. Catore personas, entre ellos echo menores de céad, de 4 a 13 años, fallecieron calcinadas aquella tarde. Jaime, dirigente y padre de 46 años, cuyo nombre fue cambiado, cuenta que las condiciones del campamento no han cambiado tanto desde el día en que vio los cuerpos de esos niños. 'Aquí vemos gente en condiciones muy precarias, aunque vienen de Techo Chile y nos avudan. Hav mucha sente que tiene problemas de alimentación, hav

El 15% de los niños en campamentos, según el estudio, tiene rezago escolar, muy superior al promedio nacional

que, según la última

encuesta Casen, es de 1,7%.

Jamentos, curigente y paure de 46 anos, cuyo nombre une caminato, cuenta que las condiciones del campamento no han cambiado tanto desde dia en que vio los curpos de esso miños. Aquí vemos gente en condiciones was precarias, auque viene ne Techo Chile y nos ayudan. Hay mucha gente que tiene problemas de alimentación, hay violencia, narcorifació". Recurenta canado su hijo, de abora siete años, se escondió bajo la cama por el miedo a las baias que sonaban afuera. "Hardo dispara, harta violencia, tanto violencia intrafamillar como ambien violencia de atema, harta divagaldaria como ambien violencia, cambo polaria, transcentia de atema, harta divagaldaria como ambien violencia, factoria de atema, harta divagaldaria como ambien violencia, cambo solo de altradio de Prandación Revrex. "Niñes en campamentos contextos de designaldad para el ejercicio de derechos", que na husuado caracterizar de manera multifumensional el perfil de niñes, niñas y adolescentes (NNA), y los obstáculos a los que se enfrentan día a día. A partir de la entrevista a 395 cuidadores de once comunsa de las cinco regiones de Chile con más alos que se enfrentan día a día. A partir de la entrevista a 395 cuidadores de once comunsa de las cinco regiones de Chile con más alos que se enfrentan día a día. A partir de la entrevista a 395 cuidadores de once comunsa de las cinco regiones de Chile con más alos que estidad que vien en 1332 campa entos del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minva), de enero de 2024.

Las dos grandes catastros de campamentos del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minva), de enero de 2024.

Las dos grandes catastros de campamentos del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minva), de enero de 2024.

Las dos grandes catastros de campamentos del Ministerio de Urientos del Ministerio de Urientos

S

—Vivir en campamento enferna a los niños. No es difícil imaginar por qué la alta presencia de plagas, ratones, perros callejeros, bichos, frío, calor extremo, humedad extrema. Ellos tienen el denecho a exeder a la salud, pero tumbién a las condiciones minimas que puedan resguardar su bienestar—diec Martinic. En el estudio, se muestra una relación entre cantidad de años que vive un menor de edad en campamento y al menos una enfermedado condición de salud diagnosticadam un 54% entre quienes viven hace mis de 6 años o menos, en contraposición a un 304% entre quienes están hace dos años o menos, en contraposición a un 304% entre quienes están hace dos años o menos, en contraposición a un 304% entre quienes están hace dos años o menos, en contraposición a un 304% entre desenvienes están hagina da cloelgio, lo hacen con bolsas en los pies para no ensuciarse los zapatos", dice la dirigenta de Las Pompeyas (Aumpa), el barro se acumula en los caminos que suben por el cerro y las casas de melarda ligero en el campamento Los Pirquenes o Las por puedes para no ensuciarse los zapatos", dice la dirigenta de Las Pompeyas, Maria Arriagado, en su casa su poco andar el estrevio sendero de subida. En el norte, en lugares como Alto Hospicio, la camandena es cuel por las casas de materia ligero en el campamento Unión, Fuerza y Esperanza, por lo que los niños saldrin tempraco on una neblitan fria que les dificultaria cruzar la carretera en dirección a los colegios de la zona. "Los niños saidrin tempraco on una mabilita fria que les dificultaria cruzar la carretera en dirección a los colegios de la zona. "Los niños saidrin tempraco on una mabilita fria que les dificultaria cruzar la estra en un un sector industrial, par o la discinación de la comunidad que no los campamentos can el se considerados que la figura de como de la delinidad de la delinidad de los del candos de la delinidad de los menos, que cuando están trabajando tos mucho polvo que luego respirannos".

Todos los difrigentes coinciden en que los basurales abundan en los c

inflamatorios que acaban en debilitantes enfermedades agudas y crónicas". Salto mental y física se ven mermadas en un círculo vícioso, al fin y al cabo. "Cha vez se puiseron a pelear, salieron con palos y con piedras, se pusieron a pelear y todo, y me dio miedo (...) yo estaba con mi mamá y mi hermane que estabe embarazada, y le pegaron en la guata". (Niña, 8 a 10 años, Alto Hospicio).

Madeleine se ha enfrentado en Chile a un problema insólito. Venezolana de 33, cuyo nombre fue cambiado, vive en el Campamento Paso Las Mulas de Alto Hospicio hace cuatro años, de los seis que lleva en Chile. "On mi paraje vinimos por la situación económica. Trabajábamos los dos y no nos aleanzaban is figuiera para compara los útiles escolaces de mi higi (actualmente de 12). Eso fue un detonante para decir 'tenemos

que irnos". Mientras sostiene a su guagua —chilena— de un año en brazos, cuenta sobre la plaga de perros callejeros en el campamento, los focos de basurales que abundan y el absurdo caso que le regalo le registro civil de su país. "Mi hija tiene obviamente el apellido de su papá, pero allá en el registro de mi país se equivocaron en una letra. Por eso, no le he podido hacer sus papeles, a pesar de que entró legal hace ya seis años". Mario, ciudadano ecuatoriano de 58 años, que trabaja como guardia de seguridad en el SAPU más cercano, vive en el campamento Las Pompeyas de Lampa, Subiendo el tresgular sendero que se abre en el campamento, llega a la casa de Maria, con quienes son dirigentes del campamento. As portos de cuentro años, de la salud y la educación que lo lisaiona pueda recibir en nuestro país. También de las condiciones en que se vive. "En este cerro, el agua rezuma. La gente piensa que tenemos las llaves abiertas, pero no es eso, sino es lo que está filtrando el agua, que ya viene filtrándose por abajo. Hay mucha muedad".

trando el agua, que ya viene filtrándose por abajo. Hay mucha Mario y Madeleine son parte de una tendencia: el 57,5% de los niños del universo del estudio nació en Chile, pero solo el 32,2% del total de padres, madres y cuidadores son chilenos. Vale decir, la mayoría son inmigrantes. "Hay muchisimos ve-nezolanos – dice ella—la mayoría sin documentos, pero han enido acceso a la salud y a la educación. No tienen una buena situación, porque veo a los papás que salen a limpiar vidrios, venden en los semáforos". El acceso a servicios no lo tienen todos. Alto Rospicios e ha generada a los companentos los que se pranha con que Fran-

venden en los semáforos".

El acecso a servicios no lo tienen todos. Alto Hospicio se ha acercado a los campamentos, lo que se prueba con que Francesca sea representante de Campamentos como consultora civil. "Hay alcadées que niegan la existencia de campamentos. La lógica es 'son territorios tomados y nosotros no hacemos nade", dice Martinie y el estudio lo muestra. "Nos ecirran las puertas en salud, porque somos de campamento, no nos quieren atender en los consultorios". (Opiquent, Cerrillos). "Mi hjo está inscrito en el consultorios pero a otras no los han querido atender, proque no tienen papeles". (Cuidadora, Colina).

En este escenario de dependencia a la voluntad política, Jaine valora lo que ha hecho el alcade de Coronel, Brois Chima).

En este escenario de dependencia a la voluntad política, Jaine valora lo que ha hecho el alcade de Coronel, Brois Chimaorro, para reducir el ausentismo escolar. "Nos ayuda dentro de sus posibilidades. Instituciones como la Escuela Ross Medel Aguillera envían buses hasta el mismo campamento a buscar a los niños y los vienen a dejar. Son cosas buenas que hay que resestar". Ayuda que viene a paliar el hecho que el 15% de los niños en campamentos, según el estudio, tiene rezago escolar, muy superior al promedio nacional que, según la última encuesta Casen, es de 17%. Yu und de los prandes alicientes para asistir, la alimentación escolar, no es universal y los criterios aproces nese "discrecionales", según ha constatado María José Martinic, y sin que se priorice necesariamente a los niños y adolescentes de campamentos.

Y donde no llega el Estado, los dirigentes hacen lo posible com manierio. Mediante omeriración consilemento.

odolescentes de companiento.

Y donde no llega el Estado, los dirigentes hacen lo posible por manejarlo. Mediante organización, consignen llegada de voluntariados, asestión de passos, regalos en navidadas y días del niño. "Wyir en una comunidad con tejido social —dice Martinic—es un factor de protección para la niñe. En la medida que haya más activación comunitaria, los niños perciben se untorno de manera diferente. Son protegidos de mayor manera, porque los vecinos no permiten maltrato infantil o abandono".

nera, porque los vecinos no permiten maltrato infantili o abandono".

Así, María puso portón a la entrada de Las Pompeyas

Así, María puso portón a la entrada de Las Pompeyas

— "Cuando llamamos a los carabineros, como esto es privado,
dicen 'no podemos ir'. Y un día un suboficial abajo me dice:
¿Tor qué puso portones? No corresponde'. ¿Gor qué no a sutedes, sustedes nunca vienero-Francesca sigue solicitando que en la Ruta A 616 se haga
una pasarela, pues los niños la eruzan para ria cloegio, "Acá ya
ha habido seis atropellos. Inclusive, una de las personas, que
unrió, estaba embarazada, pruntó con su guagitia dentro de
la guatita", Y Jaime organiza a sus vecinos para que el narcoráfico no avance. "Era ir sed equi o combatir. Empezamos a
encarar a los traficantes y empezamos a echarlos fuera del
campamento hasta el día de hoy. Aunque, obviamente, aún
existe".

Como conclusión de lo estudiado, la mesa técnica liderada por Fundación Recrea hace recomendacionse de diversa finda e la asa utoridades, con medidas, que tienen que abordar de manera multidimensional la pobreza y la situación de los niños en campamentos. "En la niñe, el tiempo es Anora, porque esu nperiodo corto de tiempo donde los impactos que se generan afectan el resto de sus vidas. Se necesitam más factores protectores para contrarrestar todas las vulneraciones que clos viven a diarior. finaliza Martinic.

Y Mario Méndez, reunido con María Arriagada, agrega: "Mi pies echileno y se queda aquí, etas es su tierra, su país. El va a crecer y va a luchar por este país, porque, ¿qué va ai ra hacer al Ecuador, con la inseguridad? El nació aquí, el tiene todo su derecho. Mi hijo los demás niños son el futuro de la patria, pero las autoridades no lo ven as?". S Como conclusión de lo estudiado, la mesa técnica liderada

